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: (مهتديدن  بوصية الرسول (ص
 "أطلبوا العلم من المهد إلى اللحد" 

 أهـدي هـذا الجهد العلمي  المتواضع

البا حث

شــكر وعرفا ن

بحمد الله وفضله وتوفيقه.. اكتمل هـــذا البحــث فــي  إطــا ريده 
المنهجــي  والتطــبيقي ، وذلــك بفضــل  مــن اللــه ، والــدعم
الكا ديدمي  والعلمي  والمعنوي الذي  وجده البــا حث ممــن حــوله
من اسا تذة وأصدقا ء. ولهذا فإني  أزجي  الشــكر والتقــديدر إلــى
جا معة السودان للعلــوم والتكنولوجيــا  ، الــتي  كــا ن لــي  شــرف
اا  في  عقد الثما نينيا ت مــن القــرن العشــريدن ، العمل بها  موظف
اا  اا وبا حث .وهـي  تحتضنني  اليوم متتلمذ

وأتقدم بجزيدل الشكر إلى أسا تذة كلية علوم التصا ل لما   
قدموه لي   من سند علمي  ومعنوي  وأخص بكل  المحبة 
والتقديدر أستا ذي البروفيسور حسن محمد الزيدن الذي شرفني 
بإشرافه على هـذا البحث، وتعهده  ورعا يدته  لي  وتوجيهه 
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السديدد ، حتى وصل البحث إلى مبتغا ه. كما  أتوجه با لشكر إلى 
كل من عميد الكلية الدكتور مجذوب بخيت محمد توم ، 
 .والدكتور أحمد خليل حا مد نا ئب عميد الكلية

كما  أشكر أسا تذتي  : الدكتور النور دفع الله أحمد ، والدكتور 
محمود قلندر ، والدكتور صلاح محمد إبراهـيم ، والدكتور 
عبدالمطلب صديدق .. فلكل من هـؤلء بصمة في  إنجا ز هـذا 
البحث  ، فما  بخلوا على برأي أو تشجيع أو توجيه. وأشكر 
الستا ذ عبدالوهـا ب الفا يدز رئيس تحريدر  صحيفة القتصا ديدة 
السعوديدة السا بق على تعا ونه با لستجا بة للاستبيا ن. والشكر 
والتقديدر إلى كل من أسهم برأي أو نصح أو تشجيع ، فهذا 
البحث ثمرة نسيج البيئة الكا ديدمية والجتما عية للبا حث ، من 
.أسا تذة وأصدقا ء وزملاء مهنة

والحمد لله رب العا لمين

مستخلص البحث

هذا بحث في اتجاهات  الشكل والمضمون في الصحافة القتتصادية 
المعاصرة، وهو دراسة تحليلية مقارنة بين الصحافة القتتصادية العربية 
والصحافة الجننبية بالتطبيق على صحيفتي القتتصادية السعودية و 

2009-2008فايننشال تايمز البريطانية لعامي(  ) .
اا)مشكلة البحث: اا وكيف يسعى  هذا البحث إلى  الوصف الموضوعي ( كم

لتجاهات الشكل والمضمون في الصحافة القتتصادية العربية المعاصرة 
مقارنة بالصحافة الجننبية ، في محاولة للكشف عن واقتع الصحافة 
القتتصادية في العالم العربي ،والتعرف على اهتمامها بالقضايا القتتصادية، 
والفنون الصحفية التي تستخدمها، والمصادر التي تعتمد عليها، والتعرف 
على اتجاهات  القراء ، والقائمين بالتصال، ودور تقنيات التصال الحديثة 
في تطور و انتشار هذا النوع من الصحافة المتخصصة ، ومدى استفادتها  
من الصحافة القتتصادية الجننبية، والكشف عن مواطن الضعف والقوة 
.فيها

ي  بشقيه الوصف بشكل رئيسمنهجالمسح تم استخدام منهج البحث :
المنهج التاريخي ، والمنهج الحصصائي ، والمنهج المقارن . وتم والتحليلي، و

3



استخدام أربعة أدوات هي: تحليل المضمون كأسلوب وأداة لجمع  وتحليل 
.المعلومات، والستبيان ، والملحصظة، والمقابلة

نتا ئج البحثأهـم  :
1 التقارب في درجنة الهتمام بين الصحافة القتتصادية العربية 

.والصحافة القتتصادية الجننبية في نوعية القضايا القتتصادية
2 اا  تصدر قتضايا المال والستثمار لهتمام الصحافة القتتصادية نظر

.لتأثيرها في القضايا القتتصادية الخررى
3 أن الصحافة القتتصادية تميل  لستخدام الفنون الخبرية بشكل 

رئيس ثم المقال والتقرير في معالجة القضايا القتتصادية. وبذلك
 . هي صحافة خربرية وتفسيرية

4 تعتمد الصحافة القتتصادية على مصادرها الذاتية في الحصول 
.على المعلومات

5 أن غياب الشفافية وندرة الصحفيين المتخصصين وضعف 
المضمون التحليلي ، تشكل أهم نقاط ضعف الصحافة 
.القتتصادية العربية

6 من القراء يعتمدون على الصحافة القتتصادية الورقتية في  65%
% منهم محدودة في 81الحصول على المعلومات ، ولكن ثقة 

.العتماد عليها لتخاذ القرارات

:أهـم التوصيا ت
1- الصحافة القتتصادية العربية مطالبة  بضرورة التوازن في معالجة

.القضايا القتتصادية
2- التركيز على استخدام الفنون الصحفية مثل المقال والتقرير 

والتحقيق وهي فنون تتفق والقضايا القتتصادية التي تتطلب 
.التعمق في الستقصاء والتحليل والتفسير

3- أن يتحرر الصحفيون من الرقتابة الذاتية السلبية ومعالجة القضايا
.القتتصادية بجرأة

4- تقليص المساحصة العلنية بالصفحة الولى لتاحصة مساحصة أكبر 
. لبراز مضمون الصفحات الداخرلية

5- الهتمام بإجنراء الدراسات العلمية التي تعالج مشكلت الصحافة 
.القتتصادية وتسهم في تطويرها
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Abstract

This research  focuses on the  prevailing trends of  style  and content  in
Contemporary Economic Journalism. It’s mainly an analytical study that
compares  the  Arab  Economic  Journalism  with  foreign  Economic
Journalism. Saudi Aleqtisadiah newspaper and the UK Financial Times
throughout (2008 – 2009) were chosen to be the main model of the study.
Research Problem: The research provides an objective quantitative and
qualitative description for trends in style and content in Arab Economic
Journalism compared to foreign Economic Journalism. It’s an endeavor to
disclose the reality of Economic Journalism in Arab World and to identify
its interest in economic issues, journalistic techniques it uses, its sources
of information, trends in readers taste, its communication channels, the
role of modern communication technology in its circulation in order to
reveal its aliments and strengths and to see to what extent it was guided
by foreign Economic Journalism.
Research  Methodology:  Descriptive  and  analytical  surveying
methodology  was  mainly  applied  along  with  historical,  statistical  and
comparative approaches. The study applied four integral tools, namely:
content analysis as a method and a tool for information gathering and
information analysis, questionnaire, observation and interviews.
Research Important Results:

1- Noticeable  convergence  in  the  degree  of  interest  between  Arab
Economic  Journalism  and  Foreign  Economic  Journalism  with
regard to quality and types of economic issues.

2- Finance  and  investment  issues  have  more  priority  in  economic
Journalism due to its impact on other economic issues.

3- Economic Journalism tends to use mainly news styles followed by
an essay and report in dealing with economic issues, accordingly it
could be classified as  an illustrative/news journalism
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4- In  information gathering process,  Economic  Journalism depends
mainly on its own resources.

5- Absence  of  transparency,  scarce  specialized  journalist  and weak
content  represent  the  main  drawbacks  of  Arab  Economic
Journalism.

6- 65% of readers depend on Economic Journalism in hard copy to
obtain information but  81% of  them don’t   trust  it  for  decision
making.

Important recommendations:
1- The research recommended a package of procedures such as: 
2- Economic journalism should strike a clear balance when dealing

with economic issues.
3- Paying more focus  on journalistic  techniques  such as  editorials,

reports  and  reportages  which  are  considered  to  be  suitable
journalistic techniques for  economic issues which,  by its  nature,
required in depth investigation, detailed analysis, interpretation and
explanation.

4- The  Journalists  should  be  freed  of  self-  censorship  to  handle
economic issues boldly .

5- Reducing advertising space on the front page to give more space to
highlight the content of internal pages

6- To encourage and promote scientific studies focusing on Economic
Journalism shortcomings to ensure its progress.
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